
本报讯 记者柯穴报道：“政府工

作报告中指出，要不断满足人民群众更

高质量的就业需求、公平而有质量的教

育需求、更为可靠的社会保障等等，这

是推动共同富裕取得新进展的题中应

有之义。在这一过程中，要让军人家庭

共享发展成果，感受幸福，感受荣光。

建议采取单列事业编指标、定向组织招

考招聘等方式提升军属安置质效……”

1 月底，在云南省人大会上，曲靖军分

区政委曾黎明等 11 名军队人大代表的

联名建议引起与会人员的关注。

谈及提交建议的初衷，曾黎明直

言，云南省 16 个州市都出台了随军家

属就业安置实施办法，但随着市场在配

置就业资源方面的作用越来越明显，随

军家属就业率一直不高。

“帮助军嫂高质量就业是稳军心暖

兵心的大事。”省人大代表、蒙自军分区

副司令员陈太文表达了同样的看法。

他告诉记者，早在 2016 年，红河州人社

局和蒙自军分区就联合出台文件，明确

随军家属就业安置办法，并对随调随

迁、机关事业单位招（考）聘、企业接收、

鼓励支持自主创业的程序和组织领导

作出统一规定。然而受地方编制数量

及军属个人能力素质等诸多因素影响，

随军家属安置问题落实得并不顺畅。

“前年，我们协调地方采取单列事

业编指标、定向招录的办法安置随军家

属，所需编制在县（市、区）事业单位编

制总量中调剂解决，12 名未就业随军

家属全部就地就近录（聘）用到事业单

位工作。”曾黎明代表说，希望下一步能

够推广这一做法。

“定向招聘更能体现优待尊崇。”

省人大代表、某部军官陈洁深有感触

地说，在深化国防和军队改革中，不少

官兵交流转岗，军嫂随调，举家随迁。

提升随军家属安置质效，是对军人军

属付出的肯定，也是对提升部队战斗

力的支持。临沧市地方组织部门、人

事部门成立“军嫂再就业”工作领导小

组，依托军地院校开设远程课堂、成人

教育函授点和职业技能培训班，并每

年拿出全市事业单位招聘人数的 5%定

向安置随军家属，目的就是让军嫂成

功上岗、满意就业。

“家门连着营门，军属牵动兵心。”

与会的军队代表说，他们将继续履行代

表职责，传递官兵心声，推动军民共建

稳固边关、美丽家园。

提高质量，助力随军家属就业
云
南
两
会

云
南
两
会

解放军报社主办 第4566期
ZHONGGUO GUOFANGBAO

关注国家安全 助推国防建设

2022年2月

10日
星 期 四

壬寅年正月初十
邮发代号1-188

国内统一连续出版物号
ＣＮ 81-0002 /(J)

网址：http: //www.81.cn

中国国防报微信公众号

地方两会中的国防话题地方两会中的国防话题

本报讯 付艳、记者郭冬明报道：

春节前夕，江西省两会召开。“推进红色

基因传承”，成为代表委员们热议的话

题之一。

首位在“委员通道”亮相的江西省

政协委员邱琳瑛，以一件红色主题文创

产品引入这一话题。她介绍，这一由长

城、党旗等多元素构成的“不忘初心 牢

记使命”文创摆件，由国家一级雕刻师

设计，面市后“圈粉”无数，仅去年七八

月就销售 1 万多件，而且购买文创产品

的多为年轻人。

省人大代表、江西省军区副政委李

晓亮拿出一组数据：长征国家文化公园

江西段启动建设以来，带动了红色研

学、红色旅游和红色教育培训的发展。

去年国庆长假，江西省旅游接待人数超

过 6500 万，旅游收入达 405.1 亿元。他

说：“今年的政府工作报告中明确，要推

进长征国家文化公园江西段建设，启动

革命文物保护利用示范县建设。我们

在挖掘红色资源、推动红色旅游、带动

城市经济发展的同时，要考虑强化国防

教育功能，让红色资源释放更多效益。”

“江西是人民军队的诞生地，建议

今年以庆祝建军 95 周年为契机，进一

步深入挖掘红色资源。”省人大代表、萍

乡军分区司令员申桂林提出。“我们的

国防是全民国防。进入新时代，应充分

发挥江西红色资源丰富和文化底蕴深

厚的优势，让红色资源成为国防教育中

的‘活教材’，激发全民爱国拥军热情。”

省人大代表、陆军步兵学院副院长焦德

亮建议，进一步开发、整合省内自然资

源、红色资源和文化资源，实现融合发

展的综合效益。

“红色资源是中国共产党奋斗历程

的见证，是最宝贵的精神财富，也是新

时代学生德育教育的生动教材。”省人

大代表、瑞金中央革命根据地历史博物

馆馆长杨丽珊建议，建立政府支持、馆

校共建、社会参与的长效机制，组织红

色展览、红色故事进学校，让红色基因

代代相传。

深挖资源，推进红色基因传承

本报讯 记 者李光辉、戴丹华报

道：春节前夕，河南省两会召开。会上，

完善军人地位和权益保障方面的法规

制度，增强军事职业吸引力和军人使命

感、荣誉感，成为热议的话题。

“河南是兵员大省、驻军大省，也

应成为拥军强省。”谈到提交议案的初

衷，河南省人大代表、省军区副政委

刘金来直言，“我们有着拥军优属的优

良传统，也有很多保障军人地位和权

益方面的创新，但都分散在相关法规

和文件中，没有形成一部完整规范的

地方性法规。”

“我们基地某团驻守大山深处，进

出沿线路段经常发生落石、塌方，影响

战备机动安全。”省人大代表、火箭军某

基地副司令员李顺华接过话茬，“去年

底，省军区领导调研发现问题后，运用

军地互提需求、互办实事‘双清单’制

度，推动解决了这一问题。在此过程中

我们发现，形成一个系统性拥军法规很

有必要，有了法规‘护航’，可以减少‘一

事一议’，确保涉及战斗力的问题解决

起来无需绕道、不用久等。”

一旁，省人大代表、濮阳军分区副

司令员张希武点头表示赞同：“依法治

国、依法执政、依法行政，双拥工作也

要依法开展。只有固化实践成果、强

化法治保障，才能从根本上解决军娃

上学、随军家属安置等‘容易卡在半路

上的问题’。”

“建设现代化河南，离不开人民军

队的大力支持和坚强保障。今年的河

南省政府工作报告指出，面临重大自然

灾害时，‘人民解放军、武警部队官兵和

消防救援队伍指战员不怕牺牲、冲锋在

前。对此，河南人民感恩于怀、铭记于

心’。这个议案落地，将给军人地位和

权益保障提供系统性支撑。”人大代表、

河南省委书记、省军区党委第一书记楼

阳生说。

讨论越来越热烈。代表们一致认

为，要推动军人军属权益保障落地落

实，应尽快实现“3 个转变”：由一般性

原则要求转变为行政责任要求，由靠协

调推动转变为靠法治保障，由军地协商

落实转变为地方为主推动。

“社会的尊崇是光荣也是责任。下

一步，我们将与地方相关部门对接，军

地携手持续推进河南省军人地位和权

益保障条例尽快落地。”走出会场，省人

大代表、省军区政委徐元鸿告诉记者。

呼吁立法，强化军人权益保障

1 月 30 日，农历腊月二十八，云南

省麻栗坡县天保镇边境村寨，年味浓

厚，村民忙着贴春联、办年货。

一大早，天保镇天保村应急民兵连

连长罗选富就忙开了，他带着民兵骨

干、退役军人置办了一份特殊的年货，

准备送往位于山林深处的边境一线疫

情防控卡点。

“大家各自看一下车辆，要多装些，

也要确保安全。”罗选富一边大声招呼，

一边逐车查看，只见一字排开的 12辆皮

卡车上，木柴装得满满当当。

收 拢 人 员 、车 辆 编 队 、交 代 事

项 ……“出发！”满载物资的车辆缓缓

驶出村寨。山间云雾缭绕，能见度不

足 3 米 ，崎 岖 的 山 路 上 ，车 队 若 隐 若

现。民兵刘基奎告诉笔者，他原本答

应两个女儿今天去县城买新衣，听说

村 民 兵 连 组 织 给 卡 点 值 守 人 员 送 物

资 ，他 便 调 整 了 计 划 ：“ 我 是 应 急 民

兵，又有皮卡车，应该去。再说，现在

日 子 这 么 好 ，孩 子 隔 三 岔 五 穿 新 衣 ，

也不差这一次。”

“到了！到了！”25 分钟后，车队

行驶到第一个慰问点 285 卡点。笔者

走下驾驶室，只见鲜艳的党旗在帐篷

顶上迎风飘扬。

春 节 前 ，云 南 省 麻 栗 坡 县 组 织

6000 余 名 干 部 职 工 下 沉 边 境 一 线 疫

情防控卡点值守，边境线上“撒”开一

顶顶帐篷。由于卡点是临时设置，只

有一顶简易帐篷作为工作场所，条件

比 较 艰 苦 。 这 些 都 被 民 兵 们 看 在 眼

里 ，于 是 大 家 一 商 量 ，组 织 了 送 温 暖

活动。

卸下木柴、雨布、绳索，来不及多寒

暄几句，车队又驶向 283 卡点。283 卡

点地处大山的最顶端，只有一条人行小

路通向山顶，也是这次新增设的临时卡

点中最艰苦的卡点。车辆上不去，只能

靠人肩扛，来回一趟近 2 公里。退役军

人姜玉恒率先扛起一根 40 多公斤的木

柴，沿着狭窄湿滑的山路向山顶走去。

他边走边提醒大家注意脚下安全，话音

刚落，女民兵陈光莲脚下一滑，跌倒在

地。一根、两根……大家用了足足 1 个

小时，在卡点外堆满了足够用半个月的

木柴。在该卡点值守的县退役军人事

务局工作人员高兴地说：“这年货，真是

送到心坎里了！”与守边人员说说话，往

火塘里添根柴，送暖小分队又向另一个

卡点赶去……
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本报讯 蔡立波、特约通讯员洪培

舒报道：“关于民兵基层建设试点工作，

由警备区、市委组织部等部门抓紧研究

推进；‘智慧动员’项目建设工作，由市

国动办作为项目主体推进建设；随军家

属安置工作，请市委组织部、市委编办、

市人社局会同警备区认真研究政策，用

心用情为随军随调家属做好服务……”

岁末年初，湖北省武汉市委常委议军会

召 开 ，警 备 区 提 交 的 5 个 议 题 摆 上 桌

面，常委们当场讨论拍板，涉及哪个部

门直接认领，拉单列表、倒排工期，形成

时间表和路线图。

“ 这 份 年 礼 让 人 欣 喜 ！”武 汉 警

备 区 政 委 李 家 华 介 绍 ，面 对 改 革 强

军 这 场 大 考 ，议 军 会 会 场 连 着 考 场 ，

也 关 乎 战 场 。 为 此 ，这 次 议 军 会 聚

焦 国 防 动 员 系 统 主 责 主 业 ，紧 盯 驻

军 官 兵 关 心 关 切 的 事 项 一 条 条 议 、

一项项过 。

武汉市产业园区众多 ，高新技术

人 员 、军 民 通 用 技 术 和 装 备 等 资 源

优 势 突 出 ，但 部 分 工 业 园 区 、市 属 以

上 国 有 企 事 业 单 位 还 未 设 立 武 装

部 ，没 有 纳 入 民 兵 建 设 体 系 。 议 军

会 上 ，依 据 相 关 文 件 ，军 地 领 导 现 场

确 定 在 13 家 市 属 以 上 国 有 企 业 和 10

个 工 业 园 区 设 立 基 层 武 装 部 或 民 兵

基 层 组 织 ，构 建 适 应“ 战 场 ”需 要 和

对 接“ 市 场 ”发 展 的 民 兵 组 织 建 设 新

格局 。

“坚持‘军事优先、军为首要’的原

则，积极解决驻军部队建设发展中的矛

盾问题和事关官兵切身利益的后代、后

路、后院问题，让最可爱的人心无旁骛、

矢志强军。”武汉市委书记、武汉警备区

党委第一书记郭元强就各项议题落实

进行部署。

笔者了解到，他们还将广泛开展国

防教育进机关、进校园、进企业、进社区

和“军营开放日”等活动，充分利用红色

遗址，生动讲好强军兴军故事，营造全

民关心国防、热爱国防、建设国防、保卫

国防的浓厚氛围。

湖北省武汉市委常委议军会聚焦强军兴军

“这份年礼让人欣喜”

2 月 3 日以来，

西藏东南地区普降

大雪，造成川藏线

和新藏线多路段严

重积雪。武警第二

机动总队某支队派

出专业骨干力量携

大型救援装备执行

抢通任务，保障群

众安全出行。图为

武警官兵夜间实施

救援，帮助受困车

辆脱险。

陆文凯摄

民兵沿着狭窄湿滑的山路为山顶疫情防控卡点送年货物资。 胡献浩摄

新年伊始，地方两会相继召开。在全国两会之前集中举行的各地两会，是观察地方经济社会发展的重要窗口。2022年，
党的二十大即将召开。踏上全面建设社会主义现代化国家、向第二个百年奋斗目标进军的新征程，各地如何确定新一年的经
济社会发展目标，备受瞩目。而作为履职尽责、参政议政的重要平台，代表委员们在两会上提交的议案建议和提案，也是舆论
关注的焦点。让我们关注地方两会，倾听其中的国防话题，倾听军民同心行进在新时代新征程的铿锵足音……
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